
醉里挑灯看剑，梦回吹角
连营。——辛弃疾《破阵子·为
陈同甫赋壮词以寄之》

中国足球队赢了两场球，
足协主席宋凯有底气说几句变

革想法了：“我想放开外援，但是
有很多反对声音……”这话无论
有何争议，但打心眼里支持。职
业联赛能迈出放开外援这一步，
真就是倒逼本土运动员刻苦训练
争饭碗的石破天惊“破阵子”。

坐在足协主席位置上的宋凯
与坐在体育局长位置上的宋凯讲
话影响力是不一样的。尤其是

“放开联赛外援”这一改革构想，
宋主席应该酝酿很久了。

记得多年前辽宁男篮夺得
CBA冠军后，与时任辽宁体育局
长宋凯闲聊时就听他说过：“杨鸣
（辽宁男篮主教练）从欧洲考察学
习回来带来欧洲篮球联赛一个信
息，那就是外援全放开了。球队
里没有一个球员是不可或缺的，
都得竞争上岗……”我觉得杨鸣

传递回来的信息对宋凯影响就是
“那些坐在板凳上每年联赛打不
了几分钟的球员要有生存危机”。

做企业的老板都有成本意
识，那就是企业不养闲人。道理
很简单，养个不能为企业创造价
值的员工，其工资、社保和各项福
利每年不少花钱。同理，职业足
球俱乐部也是企业，按照中超、中
甲联赛全季累计注册报名至多35
人的规定，差不多每个队都有五
六个全赛季几乎上不了场，也就
训练时打打分队比赛的球员。俱
乐部真不如把养“上不了场球员”
的钱，在不增加预算的基础上，引
进同样价格且能和主力竞争的当
打外援参与竞争。

曾有位叫马麦罗的巴西业余
球员，是巴西华侨介绍给四川全

兴足球队的。他当年年薪也就10
万美元，在中超（甲 A）四川全兴
队与马明宇、魏群、黎兵、姚夏等
国脚们一起踢了八年主力，对球
队的贡献、价值和激励作用绝对
是国脚水平的物美价廉外援。

有一年去俄罗斯圣彼得堡泽
尼特足球俱乐部学习，泽尼特接
待人员说：“胡尔克在泽尼特俱乐
部时年薪 500 万欧元，去了上海
上港年薪就是 2000 万欧元 。”
2000万欧元？什么概念？这是能
引进100个巴西、阿根廷、非洲能
打中超各个位置球员的钞票。

其实中国足球职业联赛，只要
设计好“工资帽”，放开外援政策，让
各俱乐部引进一批能与主力竞争且
实用的“马麦罗”，何愁不能倒逼中
国球员刻苦训练的竞争意识？
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本周二晚间，老娄和我家领
导约了好友小 W 夫妻一起去看
德云社弟子张鹤伦、郎鹤炎的相
声专场演出。票是几周前就订好
了，平安夜的演出日子，大家好不
开心。

那天收到大麦网的票务信息，
演出地点——上海静安体育中心
体育馆。老娄心头大喜，这地方我
熟，江宁路武定路嘛……老娄是老
静安了，出生在静安区，成长在静
安区，所有念过的托儿所、幼儿园、
小学、中学都在静安区！

小W也很高兴，因为他公司
就在不远处的江宁路北京西路
口，南北方向只差两个路口。于
是约好了我把车停到他公司楼
下，四个人就近吃晚饭，吃完了开
开心心走过去看 19：30 的演出。
耶，完美……

四个人的晚饭吃到 18：30。
老娄招呼大家早点进场，免得在
入口外面排长队。结果，意外一
点都不出意外地发生了！

从江宁路武定路口到静安体
育中心，短短一二百米，没有海
报、没有横幅、没有安保、没有长
队，什么都没有……赶紧找工作
人员询问，真的什么也没有……
而且，这里早就改名了，现在的名
字是静安区运动健身中心……

我家领导立马冲着我光火：
侬只坑子！侬搞啥百叶结啦？到
底是静安体育中心还是静安体育
馆啦？侬问问清爽呀……

老娄一记头闷脱……
小 W 赶紧劝：阿姐阿姐，覅

急覅急，西康路也近来西额，阿拉
现在调头走过去也来得及额。

一直在旁边偷笑的小 W 媳
妇终于发声音了：娄老师，侬看
呀，我刚刚手机廊厢查过来，静安
体育中心，汶水路116号。

老娄一记头“嗡”……“嗡”了
半天总算“嗡”出一句：汶水路？
闸北区呀……

我家领导继续光火：侪并到
静安区了呀，静安区老早就跨过
苏州河来！

四个人赶紧一路小跑回小W
公司取车，沿着北京西路往东开，
到南北高架再往北……

一路上老娄一边开车一边徒
劳地解释：闸北区并到静安区我
晓得呃呀，但是汶水路伊面啥辰
光又弄出来一只新额静安体育中
心了啦？

只听小 W 媳妇举着手机幽
幽地念到：静安体育中心，位于上
海市静安区汶水路 116 号，由静
安区人民政府投资建设。2017年
9 月 15 日，静安体育中心竣工。
2023年7月1日，静安体育中心改
造完成，全面开放。别名：新静安
体育中心……

一个老静安
的尴尬

随着罗纳尔多正式宣布竞选
巴西足协主席，巴西足球重回世
界聚光灯的中心。然而，在内忧
外患愈演愈烈的现实之下，“外星
人”这番抄底操作是福是祸？

不可否认，罗纳尔多拥有超
然的国际声望。球员生涯巅峰
期，他曾带领巴西队问鼎世界之
巅，后来又在商业领域游刃有余，
展现了敏锐的投资眼光与国际资
源整合能力。对巴西足球而言，
他的出场自带情怀与魅力，足以
在短时间内吸引外部注意，凝聚
散落的球迷力量。

然而，与罗纳尔多过往的“商
业成功”相比，巴西足协与国家队
的泥泞困境显得更为棘手。近年
来，足协内部贪腐、权斗等丑闻屡
禁不绝，一批批高层先后倒台，却
未见整体管理水平有所提升。国
家队成绩更是陷入尴尬：从球星
青黄不接，到世界杯难现辉煌，传
统豪门的底蕴不断被侵蚀。对于
习惯了“出手即获利”的罗纳尔多
来说，足协主席远非“抄底”那么
简单。

管理一国足协并非只需懂商
业逻辑，更需对足球环境的深层
顽疾有清醒认知。联赛体系、青
训建设、反腐改革等，都是眼下迫
在眉睫的难题。若罗纳尔多只是
单纯地依靠情怀号召人心、依靠
自身“外星人”光环来凝聚支持，
恐怕无济于事。

更何况，任职之初，他便要面
对内外势力的博弈：既要团结州
足协和俱乐部等投票核心，又要
硬碰顽固的既得利益集团。如果
缺乏长远规划与坚实团队，情怀
最终只会被消耗殆尽。

当然，罗纳尔多并非毫无胜
算。只不过，这条路注定崎岖。
毕竟巴西足球不只需要一个拿过
金球奖的偶像，还需要一个真正
懂得治理与改革的“带路人”。

罗纳尔多“抄底”
巴西足协主席

告别金元时代

曾几何时，金元时代的中
超，当打之年的英超球员，会来
到中超踢球。

但是从现在开始，中国足
球大概就此正式进入后金元时
代了。

民企烧不动了。国企就算
烧得动的，可能也不敢烧了，或

者说不想烧了。
民企的资金去向说到底要趋

利，看得见的或者看不见的。中
国足球靠市场肯定没法挣钱，所
以很多人看重的都是后面的一
些。

但最终的结果其实并没有想
象那么美好，割肉出局的大有人
在。而且足球也不是护身符，南
粤地区两位先后砸钱拿到中超冠
军的老板，张海和许老板，是不是
最后的结果都有点殊途同归？

国企也没那么简单，“聚焦主
责主业”是有关方面对国企改革
提出的要求。为足球托个底可
以，大手笔砸钱属实越来越难 。

职业体育当然可以开大合
同 ，胡 安·索 托（Juan Soto）是
MLB 今年休赛期最受瞩目的自
由球员之一。他在 2022 年拒绝
了 华 盛 顿 国 民 队（Washington

Nationals）提供的4.4亿美元续约
合同，最终在2024年12月与纽约
大都会队（New York Mets）达成
了一份创纪录的合同，为期 15
年，总额7.65亿美元，不含延期支
付。

这份合同成为职业体育历史
上最大的合同，远远超越去年12
月大谷翔平（日本职业棒球手）与
道奇队签下的为期10年、净现值
4.61亿美元的合同。

为什么道奇队愿意给大谷翔
平开出这么大合同，那是因为他
们一年从他身上能赚到的钱就超
过1亿美元。

而中超俱乐部，却没法做到
在引进大牌后，通过市场行为赚
取丰厚的回报。

所以，中国职业足球俱乐部
投入必然将逐渐回归理性轨道，
就像日韩大多数俱乐部那样。

俱是梦中人

●奥斯卡选择了在海港俱
乐部19岁生日的特别时刻，在
他的社媒上发文告别了上海。
奥斯卡表示：“今天，正式结束
了一段深深影响我人生的篇
章。在身披这件战袍的八年
后，当真要说再见的时候，很难
形容现在自己复杂的心情。”奥
斯卡感谢了俱乐部，感谢了队
友，感谢了球迷，文中充满了感
激之情。奥斯卡最后说：“感谢
这八年难忘的时光。感谢一
切。”上海海港俱乐部在官宣中
送别了奥斯卡，俱乐部表示：

“八年时光，一起经历的美好画
面数不胜数，但纵有万般不舍，
终有离别……”“在此，俱乐部
也想于19岁生日之际，对奥斯
卡致以诚挚谢意：‘队长，你永
远是我们的骄傲。’”海港俱乐

部最后对8号奥斯卡说，“俱乐部
永远是你的家，球迷也永远是你
的家人！“中国职业足球踢了 30
多年了，一个球员告别俱乐部、队
友与球迷，一个俱乐部送别一个
服役八年的球员，都在离别时留
下了友情深厚的文字。很难得，
值得一读的。唐诗送别友人的诗
篇有很多，诗人王勃的《别薛华》
有这样的句子：“心事同漂泊，生
涯共苦辛。无论去与住，俱是梦
中人。”此刻此情，恰如海港送队
长，情谊绵长了。

●鉴于神州足坛当下的时
势，“小金人”奥斯卡是难以挽留
了。奥斯卡在他的最后一场比赛
后泪洒球场不能自已，这使得阿
拉上海人早就看明白了。尤其是
许多有过年轻时“上山下乡”生活
经历的老球迷更能体会游子之

心。背井离乡有八年，辰光够漫
长了。如今奥斯卡携家小返回巴
西故里，应该送上一份深深的祝
福的。奥斯卡出身于巴西圣保罗
俱乐部青训，现在回到圣保罗球
队效力，也算是叶落归根了。奥
斯卡 2012 年“欧漂”到英超切尔
西，2017年落户上海滩，助力海港
赢得三次中超冠军和一次超级杯
冠军、一次足协杯冠军。过了年
的奥斯卡就有34岁了，他还会再
次飘洋过海吗？足球运动员的职
业生涯其实都不长的。“小金人”
或许以后会执教足球队的。这是
后话了。

“祝福你未来工作与生活一
切 顺 利 ， OBRIGADO BOA
SORTE！”海港俱乐部致意奥斯
卡，同感了。

■ 一晨不染


